

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 60 (1915)
Heft: [1]: La guerre européenne : avant-propos stratégiques

Artikel: Les batailles des Flandres
Autor: Feyler, F.
Vorwort: "Changeons de méthode..."
Autor: Feyler, F.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-339671>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES BATAILLES DES FLANDRES

Changeons de méthode. Pour tirer des conclusions de la manœuvre morale de la Marne, les versions des belligérants ont été ramenées à un récit type de la bataille, fourni par les documents actuellement connus. Pour la manœuvre de l'Aisne et de la Somme, l'étalon de jugement a été demandé surtout à la doctrine militaire, spécialement la doctrine de l'armée allemande. Il peut être intéressant, à l'occasion des grands engagements des Flandres, d'essayer d'un autre système de comparaison, et d'adopter, comme point de départ, les suppositions, réflexions et commentaires qu'a pu suggérer, au fur et à mesure de l'événement, la mise en présence des informations officielles quotidiennes des deux partis. A ce récit d'impressions journalières et passagères, on opposera les tableaux d'ensemble produits, de part et d'autre, par la succession des communiqués de la période entière. De l'opposition de ces trois récits, peut-être se dégagera-t-il des conclusions plausibles.

Les préliminaires de la bataille de l'Yser.

Le 12 octobre, date à laquelle a été arrêtée ci-dessus la citation des communiqués des belligérants, on ne discerne encore rien de précis de l'opération qui se prépare. Il en sera de même pendant les quelques jours suivants. On n'a que des impressions résultant